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笼罩在釜山上空一个上午的乌
云，在中国队与中国台北队的比赛开
始前一个多小时散开了，蓝色天空下
的釜山九德体育场，贾秀全的脸上露
出了难得的笑容，对这位两鬓已经开
始斑白的中国女足主教练来讲，没有
什么比赢球更能让他开心的了，用他
的话说，就是“不管男足女足，赢球永
远都是最硬的道理，就这么简单”。

“说到底，足球靠人来踢”

昨天结束的东亚杯女足比赛中，
中国队首战0比0战平韩国队，虽然第
二场比赛状态有所回升，但是面对曾
经的世界杯冠军日本队，中国球员在
对手高强度的全场紧逼下，多次出现
受迫性失误，最终0比3败下阵来。昨
天下午的第三轮比赛中，中国女足基
本发挥出了正常水平，1比0战胜中国
台北队，最终获得了本次东亚杯比赛
的第三名，这样的成绩，至少在贾秀全
看来“没有什么不能接受的”。

“第一场打韩国队之前，我们这支
球队其实就是三支球队，一支是参加
武汉军运会的，一支是参加亚冠的，还
有一支就是平时在一起训练的。”虽然
在外界看来，中国女足是参加东亚杯
赛的四支球队当中集训时间最长的，
但是贾秀全面临的却是“练了的不打
比赛，打比赛的又没有练”的尴尬：“这
些队员在一起的时候，身体和竞技状
态都不一样，需要时间调整到同一个
频率上面，而且有些队员平时训练表
现不错，但是到了比赛当中，很多问题
一下在暴露出来了，然后只能再去调
整，从这一点来讲，中国队前两场没有
打好，或者说没有发挥出预期的水平，
也很正常。”
输给日本队之后，贾秀全在点评

比赛时说出的“技不如人”四个字，很
快引发了外界的热议，有球迷认为这
是他在推卸责任，但老贾依然坚持这
样的观点：“这是中国足球必须要面对
的现实，也是必须正确认识的一个问
题，因为足球所有的技战术打法，最终
都要落实到球员的个人能力上面，说
到底，足球还是靠人来踢的，同样的动

作，日本球员做得出来，我们的队员做
不出来，这就是差距。足球是有规律
的，你有多大的能力，就能踢出多高水
平的足球，打个比方，你长传只能踢30
米，我非要你传给40米之外的队友，那
是我的要求有问题，但是如果你连30
米都传不好，那你就应该好好想一想，
自己踢得到底好不好了。”
至少在贾秀全看来，不管男足还

是女足，中国足球的问题并不复杂，但
是在“解决问题”这个环节上面做得却
是远远不够的。“别总想着一天两天就
能把所有问题都解决了，就能变成一
支强队了。我理解大家对中国女足的
期望，我也希望‘铿锵玫瑰’能重新绽
放，但是不把从青训开始暴露出来的
问题一个一个解决掉，光想着国家队
层面出成绩，就算偶尔一两次打得不
错，但是跟真正的强队相比，差的肯定
不止是一点半点。”

“奥预赛一定比现在好”

对于0比1输球的结果，中国台北
队主教练堀野博幸显然不太服气，所

以他才会与中国队赛后的新闻发布会
上表示，中国台北队本场比赛踢得更
有气魄，应该带着进球和分数离开，对
于对手的“隔空挑衅”，贾秀全也是毫
不示弱，云淡风轻地回了一句“每个教
练都很了解自己的球队，在我看来，中
国队这场比赛表现很不错，队员们展
现出来的对于赢得比赛的欲望，创造
出来的机会等等，我觉得都不错。”随
后，老贾也向堀野博幸发出了“战书”：
“他要是这么想的话，下次我们还可以
在武汉再见啊。”
外界对于中国女足本次东亚杯赛

表现的不甚满意，贾秀全当然心知肚
明，不过意在为奥预赛练兵的他，更愿
意把目光锁定在不到两个月之后的
2020年东京奥运会预选赛上面：“这
次我们不在最好的状态，问题也挺多，
这次比赛是我带队一年来状态、精神、
团队还有个人发挥最不好的一次比
赛，暴露出了团队配合，包括精神状
态，包括比赛节奏等都不好，但队员在
三场比赛中很努力，在跟强队的比赛
中也找到了自身的差距，也算是达到
了锻炼的目的，相信下次一定会在目

前的基础上，有很大的进步。”
在贾秀全看来，接下来中国女足

还是要从“四个整体”入手，从提高训
练质量上面入手：“在球队的整体上，
在球队的攻防两端上，我们队员的水
平应该比现在要好，这次东亚杯比赛
并没有完全发挥出来。当然，在比赛的
稳定性和掌控力方面，中国队跟强队
相比还是要差，攻防两端的稳定性还
要提高上去。与此同时，我们还要在比
赛中减少很多不必要的低级失误，该
把握住的机会一定要掌握好，因为一
场比赛当中创造出来的机会是有限
的。”

结束了东亚杯的全部比赛之后，
中国女足将搭乘韩国当地时间今天中
午的航班回国，对贾秀全和他的中国
女足来讲，接下来将正式进入“奥预赛
时间”———按照计划，参加2020年东
京奥运会女足亚洲区预选赛最后阶段
的八支球队将分为两组，从明年2月3
日到9日分别在中国和韩国进行比赛，
每组前两名进入决赛圈，最终交叉对
阵胜出的两支球队，将获得东京奥运
会足球项目的参赛资格。
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至少对李铁来讲，两场比赛之后
就已经沦为东亚杯赛争冠的“背景
板”，多少让这位中国男足选拔队的主
教练有些“气短”。
17日下午，国足到釜山江西体育

公园球场进行了与中国香港队赛前的
最后一次训练，虽然之前因为封闭训
练没少引发争议，但是这位来自武汉
卓尔队的强势少帅并不打算改变自己
的做法，依然只对媒体开放了前15分
钟，为的就是把更多的时间留给在他
看来磨合得还远远不够的国足队员。
“虽然只剩下了最后一场比赛，但李指
导还是要求大家全力以赴，不要受外
界干扰，打好跟中国香港队的这场比
赛，争取能够用一场胜利结束这次的
东亚杯比赛，用他的话说就是‘至少可

以抬着头回去’。”昨天晚上，在被问到
国足队员是否会因为夺冠无望而有所
松懈时，不止一名球员给出了基本相
同的答案：“全力以赴，争取胜利！”

在意大利主帅里皮挂印而去之
后，谁来带队备战明年的世预赛亚洲
区四十强赛小组赛的比赛，成为了摆
在中国足球面前的一道难题。作为这
个赛季将中超升班马武汉卓尔队带到
联赛第六名的本土少帅，曾经在广州
恒大和国家队师从里皮的李铁，也是
国足新帅的热门人选，甚至在外界看
来，如果能够带领国足选拔队在本次
东亚杯赛上有不错的表现和成绩，李
铁完全有机会“转正”。可惜的是，东亚
杯赛前两轮，中国队先是1比2输给日
本队，第二轮又被韩国队1比0赢下，虽
然在比赛中展现出了十足的拼劲和一
定的战斗力，而且参加本次东亚杯赛

的也不是踢四十强赛的“正牌”国家
队，但是从主教练的角度来看，至少在
前两场比赛中，李铁并没有拿出更多
令人信服的东西来。
也正因为如此，北京时间今天下

午3点15分开打的这场国足与中国香
港队的比赛，一定程度上也成为了李
铁的“正名”之战，同时也承担起了重
新振奋中国足球士气的“救赎”战。面
对外界赋予这场比赛的意义，李铁倒
是显得相当淡定，直言没必要想得太
多，只要正常去踢、正常去发挥就可以
了：“首先我们的目标跟前两场一样，
不管对手是谁，都要全力以赴争取赢
球，赢下我们踢的每一场比赛。”
对李铁来讲，一个好消息就是经

过一段时间的休整之后，因伤缺席了
前两场比赛的广州恒大队前锋韦世豪
已经痊愈，不出意外的话，可以出战与

中国香港队的这场比赛，对一直苦于
“锋无力”的国足来讲，这名2019赛季
以11粒球成为本土射手王的复出，可
以让中国队中前场的打法与配置更加
丰富。至于另外一个并不算太“坏”的
消息，则是因为之前两场比赛当中吃
到了两张黄牌，姜至鹏将因此缺席与
中国香港队的比赛，但是好在这左边
后卫的位置上，李铁手里还有来自上
海上港队的王遷超和江苏苏宁球员吉
翔这两张“牌”，而且两人都具备能够
打左右两个边后卫的“属性”。至于中
场是继续沿用李行和王上源的组合，
还是让前两场比赛没有出场过的上海
上港后腰蔡惠康出战，李铁表示要看
队员比赛当天的状态和感觉，再做出
最后的决定：“我相信，我们队里的每
个人都已经准备好了！”

别总想着一两天
就解决所有问题

从二十年前拿到世界杯和奥

运会银牌的“铿锵玫瑰”，到眼下要

为奥运会参赛资格苦战，中国女足

想要逆转由盛到衰的局面，重新回

到亚洲甚至国际一流行列，显然不

会那么简单，而贾秀全也做好了当

一块普普通通的“垫脚石”的准备：

“从教练的角度来讲， 我能做的就

是尽自己最大的努力帮助队员提

高，一点一点积累，一点一点进步，

只要方向正确了， 思路正确了，无

非就是一个时间长一点还是短一

点的问题，这么多年了，中国足球

还有什么等不起的吗？ ”

正名OR救赎？李铁直言赢球就好

三战仅一胜 贾秀全总结东亚杯———
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